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Лучше, 
чем дома
Комната отдыха, помещение 
для занятий, тренажерный зал — 
все  для студентов, только учитесь! 4

Нулевая 
видимость

6

Суровые будни водолазов требуют
самодисциплины и хорошей 
физической подготовки.

Официальные (рыночные) курсы валют:  EUR/KZT 485.4 USD/KZT 441.11 RUB/KZT 4.88 CNY/KZT 61.26 По данным Национального Банка Казахстана 
на 12 июля 2023 года, 18.00

Такие итоги прохождения основ-
ного ЕНТ 2023 года озвучили в Кара-
гандинском филиале Национального 
центра тестирования. Около 13 тысяч 
выпускников в регионе, в том числе 
37 молодых людей с особыми образо-
вательными потребностями, уже сда-
ли экзамены, которые стартовали 16 
мая и продлились до 5 июля. В дан-
ном ЕНТ могли принять участие вы-
пускники школ и колледжей как 2023 
года, так и прошлых лет, выпускники 
последних классов, обучающиеся за 
рубежом, кандасы и студенты, услов-
но зачисленные в вузы. Выпускники 
школ текущего года участвовали в 
ЕНТ бесплатно, для остальных стои-
мость участия составляла 4 230 тенге. 
Во время сроков проведения основно-
го экзамена с 16 мая по 5 июля можно 
было успеть сдать тестирование два 
раза. Оба сертификата будут действи-
тельны, поэтому абитуриент может 
выбрать один из них с наилучшим 
результатом и принять участие в кон-
курсе на присуждение образователь-
ного гранта. 

Из 13 тысяч абитуриентов 76% сда-
ли тестирование на казахском языке, 
24% – на русском и 0,1% – на англий-
ском. Пороговый балл набрали около 
83% абитуриентов. Средний балл по 
области составил 73.

Экзамен проходил в электрон-
ном формате в одном из филиалов 
центра тестирования в Караганде и 
Балхаше. За каждым рабочим ме-
стом следили две камеры, подклю-
ченные к ситуационному центру в 
Астане: одна для видеонаблюдения, 
другая – для идентификации аби-
туриента. В них внедрена система 
прокторинга – контроля за ходом 
дистанционного испытания, когда 
искусственный интеллект автома-
тически отслеживает нарушения 
правил ЕНТ. Камеры фиксируют за-
прещенные предметы – смартфоны, 
смарт-часы, наушники, шпаргалки 
любого вида, справочные матери-
алы. В случае их обнаружения со-
ставляется акт, и результаты тести-
руемого аннулируются. Благодаря 
этому были выявлены 9 нарушите-

лей на входе и еще 12 в аудитории 
во время тестирования.

Однако и это не все. Анализ видеоза-
писей прохождения ЕНТ будет прово-
диться вплоть до 31 октября. В случае 
обнаружения фактов использования 
запрещенных предметов и нарушения 
правил результаты ЕНТ поступающе-
го будут аннулированы.

После завершения тестирования 
поступающие сразу могли увидеть 
свои результаты. На экран выводи-
лось, сколько баллов они набрали в 
общем, отдельно по каждому предме-
ту, а также можно было посмотреть 
карту анализа – где участники ответи-
ли правильно, а где допустили ошиб-
ку. После ознакомления тестируемые 
имели возможность тут же подать на 
апелляцию – на это давалось 30 ми-
нут. Заявление рассматривала респу-
бликанская апелляционная комиссия. 
Сразу после завершения тестирова-
ния электронный сертификат мгно-
венно отправлялся в личный кабинет, 
откуда его можно скачать и распеча-
тать.

В Карагандинском филиале Нацио-
нального центра тестирования обра-
щают внимание абитуриентов на то, 
что 13 июля стартует прием заявлений 
для участия в конкурсе на получение 
государственных образовательных 
грантов. Он продлится до 20 июля.

Экзамен сдан

Как рассказал руководитель ситуаци-
онного центра многопрофильной боль-
ницы им. Х.Ж. Макажанова Ерик Шон-
баев, по итогам выходных дней с 6 по 9 
июля за медицинской помощью обрати-
лись 1647 пациентов, которые получили 
травмы или пострадали при несчастных 
случаях. Из них 127 человек были го-
спитализированы, им диагностировали 
травмы средней и тяжелой степени, в 
том числе в реанимации оказались 17 
жителей области. Треть пострадавших, 
554 человека, – дети до 17 лет, из них 28 
угодили в больницы. К сожалению, есть 
и летальные исходы. За четыре празд-
ничных дня погибли 10 человек, из них – 
двое детей. Один ребенок выпал из окна 
четвертого этажа, второй получил трав-
мы, не совместимые с жизнью, в дорож-
но-транспортном происшествии. 

– Самым тяжелым днем оказался 7 
июля, когда за помощью обратился 441 
человек, – пояснил Е. Шонбаев. – Утро 
началось с ДТП на трассе Караганда – 
Павлодар, потом произошла авария возле 
поселка Молодежного, следом случилась 
авария на выезде из Караганды в сторону 
Ботакары. Позже четырехлетний ребенок 
выпал из окна четвертого этажа, затем 
еще один ребенок также получил трав-
мы при падении с четвертого этажа. Это 

очень много. Только в клинику им. Мака-
жанова в этот день поступили 220 чело-
век, из них 43  госпитализированы. Экс-
тренные службы работали в интенсивном 
режиме, пришлось дополнительно уси-
ливать бригады и вызывать специали-
стов, чтобы оказать квалифицированную 
помощь. Так, в многопрофильную боль-
ницу № 1 доставили нескольких детей 
в тяжелом состоянии, транспортировать 
их было нельзя, поэтому туда направили 

детского реаниматолога, травматолога, 
хирурга и нейрохирурга. 

Наибольшая нагрузка пришлась на 
многопрофильную больницу им. проф. 
Х. Макажанова, так как она является 
травмоцентром первого уровня. При-
шлось потрудиться и многопрофильным 
больницам в Майкудуке, Темиртау и Бал-
хаше, где есть профильные травматоло-
гические отделения и оказывается высо-
коспециализированная помощь. 

Из-за того что люди активно отправля-
лись на отдых за город, в другие города, 
в гости, значительно выросло количе-
ство ДТП. В том числе массовых, когда 
пострадали сразу несколько человек. По 
тяжести на первом месте – черепно-моз-
говые и сочетанные травмы, когда у па-
циента пострадала не только голова, но 
и грудная клетка, внутренние органы и 
конечности. По частоте получения травм 
летом превалируют переломы плеча и 
предплечья, а также бедренных костей и 
голени. 

Травматолог призвал строго соблю-
дать правила поведения на отдыхе, на 
воде, Правила дорожного движения. 
Водителям необходимо проверять ис-
пользование ремней безопасности все-
ми пассажирами, включая сидящих на 
задних сиденьях. При аварии непри-
стегнутые люди не только сами полу-
чают тяжелейшие травмы, так как по 
инерции пролетают вперед, нередко 
пробивая лобовое стекло. Но и утяже-
ляют повреждения впереди сидящих 
пассажиров. Также многие водители 
продолжают нарушать правила пере-
возки, сажая в салон в два раза боль-
ше пассажиров, особенно детей, не ис-
пользуют детские кресла.

Многие несовершеннолетние полу-
чают травмы при катании на велоси-
педах и самокатах. Медики говорят, 
что большинства из них можно было 
бы избежать, если использовать сред-
ства защиты – шлемы, наколенники и 
налокотники. За этим должны следить 
взрослые, которые, к сожалению, без-
ответственно относятся к безопасно-
сти своих чад. 

Нередко виновниками аварий стано-
вятся подростки на мотоциклах и мопе-
дах. Так, в поселке Агадырь 17-летний 
сельчанин сбил на мотоцикле пешехо-
да, который от полученных травм скон-
чался. 

Нельзя расслабляться

Светлана АНАТОЛЬЕВА

 В минувшие праздничные 
дни травматологи региона 
вынуждены были усилить 
дежурные бригады в своих 
стационарах из-за огромного 
потока пациентов. Даже 
опытные врачи были удивлены 
возросшим в разы количеством 
пострадавших с различными 
повреждениями. Виной всему 
стала социально-бытовая 
активность жителей области 
в выходные.

Светлана СВИЧ

Девять выпускников в Карагандинской области лишились 
возможности пройти Единое национальное тестирование из-
за попытки пронести в аудиторию запрещенные предметы – 
смартфоны, наушники, часы и шпаргалки. Еще 12 абитуриентов 
были удалены уже из зала прямо во время сдачи за нарушение 
правил тестирования, их результаты аннулированы. Подставных 
лиц выявлено не было.

Коллаж Натальи Романовской

Коллаж Натальи Романовской



22 № 76 (23060) 13 июля 2023 года, четверг

Ключевой для жизнедеятель-
ности города объект в ходе рабо-
чей поездки по Балхашу посетил 
первый заместитель Премьер-ми-
нистра РК Роман Скляр. Сейчас 
на тепломагистрали завершается 
монтаж отдельных мелких узлов 
котла № 5. После этого оборудо-

вание пройдет гидравлическое 
испытание и проверку плотности 
газовоздушного тракта. В буду-

щем установка котла не только 
должна улучшить работу БТЭЦ 
ТОО «Kazakhmys Energy», но и 

снизить выбросы загрязняющих 
веществ. Компания подала заяв-
ку в Министерство энергетики 
РК для включения в программу 
«Тариф в обмен на инвестиции». 
Благодаря этому появится воз-
можность модернизировать обо-
рудование.

– В этом году на ремонтную 
кампанию выделено больше, чем в 
прошлом, –– 4,2 млрд тенге. Нуж-
но подготовить два котла и две 
турбины, выполнить капитальный 
ремонт для качественного про-
хождения отопительного сезона. 
Необходимо подготовить запасы 
угля, чтобы топливо было на скла-
дах до начала отопительного сезо-
на. Сейчас отрабатываем этот во-
прос с КТЖ и акиматом, – сказал 
Темирлан Утегенов, руководитель 
ТОО «Kazakhmys Energy». 

Первый вице-премьер побывал 
и на участках, где идет ремонт те-
пловых и водопроводных сетей. 
В 2022 году в городе началась 
реконструкция магистральных 
сетей теплоснабжения №№ 1 и 
2. Из запланированных 10,6 км 
уже заменено 5,2 км. Завершить-
ся работы должны в 2024 году. 
Также в прошлом году в Балхаше 
приступили к реконструкции вну-
тригородского водопровода 2-й 
и 3-й очередей. Обновить нужно 

124 км труб. В 2022 году строи-
тели проложили 8,6 км сетей. В 
планах этого года – 30 км. Рабо-
ты ведутся одновременно на пяти 
участках.

Роман Скляр также провел рабо-
чее совещание по вопросам дорож-
ного строительства и ознакомился 
с ходом реконструкции участка ав-

тодороги Караганда – Балхаш. На 
сегодня работы выполнены на 71 
%. Всего будет отремонтировано 
363 км дорожного полотна. Под-
рядчик построит 32 путепровода 
для сельхозтехники, 11 мостов, 
две транспортные развязки, уло-
жит 310 м водопропускных труб. 
Запланировано переустройство су-
ществующих инженерных линий 
коммуникаций. Уже построены 
обходы для таких населенных пун-
ктов, как Жумабек, Аксу, Акчатау и 
Балхаш. В стадии завершения – об-
ход через Аксу-Аюлы.

Соб. инф.
г. Балхаш

В рамках подготовки к отопитель-
ному сезону осуществлен выезд на 
угольные тупики областного центра, 
а также проведено совещание с реги-
ональными угольными операторами 
города по вопросу обеспечения на-
селения коммунально-бытовым то-
пливом. На совещании обсуждены 
вопросы розничной цены отпуска 
«черного золота», подготовка его за-

пасов и графики поставок. Также в 
ходе совещания региональным опе-
раторам рекомендовано обеспечить 
отпуск коммунально-бытового угля, 
приобретенного через товарные бир-
жи, только для личного пользования 
населения и не допускать его реали-
зацию за пределы страны.

Полный список мест реализации – 
на сайте «ИК».

НОВОСТИ

Киловатты и километры

СЕЙЧАС НА ТЕПЛОМАГИСТРАЛИ ЗАВЕРШАЕТСЯ 
МОНТАЖ ОТДЕЛЬНЫХ МЕЛКИХ УЗЛОВ КОТЛА 
№ 5. ПОСЛЕ ЭТОГО ОБОРУДОВАНИЕ ПРОЙДЕТ 
ГИДРАВЛИЧЕСКОЕ ИСПЫТАНИЕ И ПРОВЕРКУ 
ПЛОТНОСТИ ГАЗОВОЗДУШНОГО ТРАКТА.

Наталья ФОМИНА

Сразу 80 семей-
очередников Абая 
стали обладателями 
новых квартир.

Ключи от жилья им вручили 
в честь празднования 25-летия 
столицы. Глава региона Ерма-
ганбет Булекпаев лично по-
здравил новоселов.

– Ключи получили много-
детные семьи, люди с особыми 
потребностями, дети-сироты. 
Наша политика – максимально 
обеспечить социально уязви-
мые слои населения жильем, – 
сказал на торжественной цере-
монии вручения аким области, 
пожелав новоселам, чтобы в 
их домах всегда были счастье 
и радость.

К строительству пятиэтаж-
ного дома приступили в 2020 
году. Сегодня он полностью го-
тов к заселению – все квартиры 
оснащены электроплитами, во-
донагревателями. Полы и сте-
ны санузла, фартук на кухне 
уложены кафелем. Планиров-
ка квартир на первых этажах 
предусмотрена для инвали-
дов-колясочников, входные 
группы оборудованы подъем-
никами, дороги заасфальтиро-
ваны, установлены уличное 
освещение, скамейки и прочее.

Дом построен по нацио-
нальному проекту «Сильные 
регионы – драйвер развития 
страны». Квартиры в нем вы-
дали тем, кто стоял в очереди 
на жилье от государства. В 
новый дом заселятся девять 
многодетных семей, 16 вы-
пускников детских домов и 55 
семей из категории социально 
уязвимых слоев населения. 
Жилье им выдали на правах 
аренды – например, за одно-
комнатную квартиру ежеме-
сячная плата составит всего 6 
тысяч тенге. 

В числе новоселов – инва-
лид первой группы по зрению 
Толеутай Бостекбаев. Призна-
ется, что ждал квартиру 11 лет.

– Я получил ключи от квар-
тиры в юбилей нашей Астаны. 
Очень благодарен государству. 
Буду жить здесь с женой и до-
черью, – говорит он.

Отец троих детей, горный 
мастер местного карьера Ма-
нарбек Балта ждал заветных 
квадратных метров 16 лет. Он 
получил их как стоящий в оче-
реди по категории «Дети-си-
роты».

Даригуль Мадениет получи-
ла в новом доме двухкомнат-

ную квартиру. Она – мать-оди-
ночка.

– Мы ждали свое жилье око-
ло 12 лет. Мои дети очень рады. 
Это здорово, что такие дома 
строят в нашем городе. По-
здравляю соседей с новосельем. 
Пусть этот дом принесет всем 
нам счастье! – пожелала она. 

Вопрос обеспечения абай-
цев жильем находится на по-
стоянном контроле местных 
властей. Так, в 2021 году в 
Абае был сдан в эксплуатацию 

аналогичный 80-квартирный 
дом. В настоящее время стро-
ится еще один такой же – он 
будет кредитным. Кроме того, 
ежегодно выкупается вторич-
ное жилье для очередников. 
В этом году уже выкуплено 
восемь квартир, до конца года 
планируется приобрести и вы-
дать еще 12.

г. Абай

Фото 
Жангелдi ƏБДІҒАЛЫМОВА

Аким Карагандинской области 
Ермаганбет Булекпаев 
поручил проверить все 
социально важные объекты 
на доступность для людей 
с инвалидностью. Работа 
по государственным учреждениям уже ведется. Несмотря на 
мораторий, частные объекты также подлежат проверке по 
заявлению.

На Балхашской ТЭЦ продолжается строительство нового, пятого котла. Ремонтными работами 
охвачено как основное, так и вспомогательное оборудование. Все эти меры решат проблему 
дефицита тепла и улучшат теплоснабжение в домах жителей.

Запасайся углем вовремя
Отдел предпринимательства Караганды предоставил перечень 
основных точек реализации угля без посредников. 

Открыть двери 
для всех

На сегодняшний день в области 
проживает более 55 тысяч лиц с инва-
лидностью, из них 4864 ребенка. На 
очередном совещании по вопросам 
людей с ограниченными возможно-
стями обсуждались самые актуаль-
ные проблемы в сфере образования, 
здравоохранения, занятости, доступ-
ности городской среды.

– Исходя из последней встречи, 
которая проходила в Центре социаль-
ной адаптации для людей с особы-
ми потребностями Ten Qogam, было 
определено 24 вопроса. Среди них 
– сокращение сроков эксплуатации 
средств реабилитации, обеспечение 
лиц с инвалидностью пенсионного 
возраста ноутбуками, читающими 
машинами, телефонами. Чтобы ре-
шить эти и множество других вопро-
сов, необходимо внести изменения 
в нормативно-правовые акты. Мы 
направили вопросы в Министерство 
труда и социальной защиты, – сооб-
щила Асем Джунуспекова, руководи-
тель управления координации заня-
тости и социальных программ.

В планах – открыть филиалы цен-
тра Ten Qogam в других городах 

области. Сегодня эта площадка за-
рекомендовала себя как одна из эф-
фективных действующих структур 
для конструктивного диалога пред-
ставителей власти с людьми с инва-
лидностью.

Аким области поднял вопрос о до-
ступности общественных мест.

– Нужно, чтобы общественные 
места – учреждения образования, 
здравоохранения, культуры, спорта, 
торговые центры – были доступны 
людям с ограниченными возмож-
ностями. Делайте списки государ-
ственных и частных организаций и 
требуйте фотоотчет «до – после»! 
Акимам рекомендую эту работу раз 
в месяц проводить. Тогда и резуль-
тат будет, – подчеркнул Ермаганбет 
Булекпаев.

Также глава региона дал поручение 
привлекать к участию в городских 
праздниках, которые проходят в пар-
ках, детей и взрослых с инвалидно-
стью. Организовывать мероприятия 
таким образом, чтобы они были до-
ступны и интересны людям с ограни-
ченными возможностями.

Соб. инф.

Ключи от счастья

В НОВОЕ ЖИЛЬЕ ЗАСЕЛЯТСЯ ДЕВЯТЬ 
МНОГОДЕТНЫХ СЕМЕЙ, 16 ВЫПУСКНИКОВ 
ДЕТСКИХ ДОМОВ И 55 СЕМЕЙ ИЗ КАТЕГОРИИ 
СОЦИАЛЬНО УЯЗВИМЫХ СЛОЕВ НАСЕЛЕНИЯ. 
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Кирилл ВАСИЛЬЕВ

Снижение ставки 
розничного налога, 
программы поддержки 
бизнеса, выдача 
земельных участков. 
Это и многое другое 
обсудили на очередном 
заседании Экспертного 
совета по вопросам 
предпринимательства. На 
нем представители МСБ 
озвучили свои вопросы и 
пожелания акиму области 
Ермаганбету Булекпаеву. 

Для ведения бизнеса в стране 
создаются благоприятные ус-
ловия. К примеру, вливаются 
бюджетные инвестиции через 
финансовые инструменты в рам-
ках Национального проекта под-
держки предпринимательства. 
А в нашем регионе, помимо об-
щих мер, запустили программу 
«Кəсіпкер», которая направлена 
на улучшение бизнес-климата в 
Караганде и моногородах (льгот-
ное кредитование). Кроме этого, 
область первой в республике по-
низила в два раза ставку рознич-
ного налога.

– Такой мерой поддержки 
смогут воспользоваться свыше 
35 тысяч субъектов предпри-
нимательства по 190 видам де-
ятельности. Это даст мульти-
пликативный эффект: смягчение 
условий для развития бизнеса, 
повышение степени доверия к 
власти, положительное влияние 
на экономику в целом. Наш ре-
гион одним из первых поддер-
жал эту инициативу Президен-
та. Цель работы экспертного 
совета – обсуждение вопросов 
взаимодействия субъектов пред-
принимательства и госорганов, 
– сказал Ермаганбет Булекпаев, 
открывая заседание.

Он отметил, что в регионе 
предпринимательство стабиль-
но развивается. Действует около 
100 тысяч субъектов бизнеса, где 
занято 233 тысячи человек. Гото-
вый объем выпускаемой продук-
ции увеличился до 2,4 триллио-
на тенге. А доля МСБ в валовом 
региональном продукте за год 
выросла на 1,5%. С начала года 
в области открыто около 5 тысяч 

малых предприятий, где создано 
5700 новых рабочих мест. В реги-
оне делается многое для улучше-
ния бизнес-климата и снижения 
административных барьеров. К 
примеру, действует геоинформа-
ционный портал.

– С его помощью предпринима-
тели могут оформить земельный 
участок в режиме онлайн. Уже 
завершена интеграция Единого 
государственного кадастра недви-
жимости и портала «электронно-
го правительства». В настоящее 
время проводятся работы по раз-
мещению на геоинформационном 
портале генпланов и планов де-
тальной планировки. Наполнение 
необходимой информацией нахо-
дится на постоянном контроле. 
В будущем портал сделает про-
цесс выдачи земельных участков 
прозрачным. Бизнесмены смогут 
увидеть свободные земли, охват 
их коммуникациями. Также при 
региональной Палате предпри-
нимателей действует Совет по 
защите их прав. На ежемесячной 
основе обсуждаются проблем-
ные вопросы бизнеса. В 2022 
году их было рассмотрено 22, 
решены 15, остальные – в ра-
боте, – отчитался руководитель 
управления предприниматель-
ства Дастан Кудабаев.

Через барьеры
Для снижения администра-

тивных барьеров ежегодно на 
площадке областного акимата 
проводится единый день отчета 
контрольно-надзорных органов 
перед бизнесом. С начала года от-
мечено сокращение почти вдвое 
числа зарегистрированных про-
верок. Для развития предприни-
мательства проводится работа по 
переводу госуслуг в электронный 
формат. На сегодняшний день 171 
услуга предоставляется в режи-
ме онлайн, а это 96% от общего 
количества. Также Д. Кудабаев 
сообщил, что до конца года го-
споддержкой планируют охватить 
5,5 тысячи бизнес-проектов. На 
сегодняшний день профинанси-
ровано 2,8 тысячи. Это субсиди-
рование, гарантирование, гранты, 
льготное кредитование, а также 

поддержка в рамках программы 
«Кəсіпкер». 

– На 1 июня количество дей-
ствующих субъектов увеличи-
лось на 20,7%. По итогам 2023 
года планируем довести объем 
произведенной продукции до 3 
триллионов тенге. Численность 
занятых хотим довести до 242 
тысяч в рамках реализации пред-
выборной программы Президен-
та. Также акиматами городов и 
районов совместно с областны-
ми управлениями проводятся 
встречи с предпринимателями 
по решению проблемных вопро-
сов регионального характера. С 
начала года их проведено более 
20. В целях обеспечения мак-
симальной информативности 
на всех интернет-ресурсах го-
сорганов размещены сведения 
о поддержке бизнеса, програм-
мах кредитования. Совместно 
с фондом «Даму» и Палатой 
предпринимателей Караган-
динской области на постоянной 
основе проводится информаци-
онно-разъяснительная работа 
с выездом на места – в районы 
и города. По поручению главы 
региона ведется анализ легко-
сти ведения бизнеса, – доложил 
руководитель управления пред-
принимательства.

Чтобы туристам 
было хорошо

Отдельное внимание было уде-
лено туризму. Сотрудники управ-
ления предпринимательства и 

Центра урбанистики недавно 
посетили Каркаралинский рай-
он, Балхаш и Приозерск, чтобы 
на месте оценить их потенциал. 
Определены земельные участки 
для бизнеса, до представителей 
МСБ доведена информация о 
субсидировании туротрасли. Для 
обеспечения безопасности в зо-
нах отдыха было предложено ор-
ганизовывать дежурство бригад 
скорой помощи, полицейских и 
сотрудников ЧС. К слову, в реги-
оне услуги по организации про-
живания и отдыха оказывает 241 
объект. 

Решаются вопросы транспорт-
ной доступности. С первого мая 
запущены субсидируемые авиа-
маршруты в Астану и Алматы. 
Ежедневно курсирует поезд со-
общением «Караганда – Бал-
хаш», количество вагонов в нем 
увеличили до 6. Для привлече-
ния потенциальных инвесторов 
на территорию курортной зоны 
Балхаша сформирован портфель 
свободных участков площадью 
169 гектаров.

– Другим популярным направ-
лением для отдыхающих яв-
ляется Каркаралинск. Здесь на 
территории Государственного 
национального природного пар-
ка ведутся работы по установ-
ке беседок, паспортов. В целях 
улучшения транспортной ин-
фраструктуры уже проводится 
ремонт дорог протяженностью 
44 километра, работы завершат 
в этом году. Для привлечения 
инвесторов имеются 20 земель-
ных участков. Хочу напомнить 

о субсидируемых затратах в 
туристской отрасли. Сюда от-
носятся содержание санитар-
но-гигиенических узлов, приоб-
ретение транспортных средств, 
строительство и реконструкция 
объектов (в том числе дорожно-
го сервиса). В этом году хотим 
запустить 8 туробъектов с вло-
жениями более 2,1 миллиарда 
тенге. Ставим задачу – привлечь 
свыше 400 тысяч гостей и более 
15 миллиардов тенге инвестиций 
в эту сферу, – поделился планами 
Дастан Кудабаев.

Директор региональной Па-
латы предпринимателей Ернар 
Кульпеисов доложил об испол-
нении поручений, которые были 
даны акимом области на про-
шлой встрече с бизнесменами. 
Среди них – тарифообразование, 
кадровое обеспечение, сметная 
стоимость в строительстве и дру-
гие.

– Было предложение по орга-
низации обучения специалистов 
туристской отрасли. Мы прове-
ли опрос и в рамках программы 
«Мен кəсіпкер» объявили кон-
курс. Поступило 15 заявок, в 
основном от предпринимателей 
Прибалхашья. В июле-августе 
будем с ними работать. Подни-
мался вопрос об эффективном ис-
пользовании бюджетных средств 

на обучение востребованным на 
рынке труда профессиям. Боль-
шая работа проведена с участием 
15 компаний, организованы фо-
румы на площадках колледжей. 
Такие вопросы будут рассматри-
ваться регулярно, – проинформи-
ровал Е. Кульпеисов.

Не оставят без внимания
В формате «открытого ми-

крофона» взяли слово и сами 
бизнесмены. Одних волновало 
исполнение договорных обяза-
тельств предприятий с госучасти-
ем, других – стоимость питания 
в общеобразовательных школах. 
Третьи говорили о том, что не-
плохо было бы развивать туризм 
и в черте города, к примеру на 
Федоровском водохранилище. Но 
там целевое назначение земель-
ных участков не предусматривает 
строительства объектов. Отме-
чают предприниматели и частые 
отключения электроэнергии в Са-
рани. Из-за этого затруднены уча-
стие в тендерах, планирование. 
Представителей МСБ попросили 
потерпеть: идут работы на высо-
ковольтных линиях, проводятся 
капремонты сетей и оборудова-
ния. Говорили и о возмещении 
ущерба сельхозтоваропроизво-
дителям при потраве посевных 
земель. 

– Многие крестьяне страдают. 
Скот бесхозно пасется, идет по-
трава. Вызываем участкового, 
составляется протокол. Для воз-
мещения ущерба нужен опреде-
ленный пакет документов для 
суда. К примеру, акт о потраве, 
который должны подписать аким 
сельского округа и аккредито-
ванный специалист в области 
растениеводства. В регионе та-
ких практически нет. Вызыва-
ем их из Северо-Казахстанской, 
Костанайской областей. В даль-
нейшем идет оценка ущерба. 
Она производится в торгово-про-
мышленной палате. Аким сель-
ского округа говорит, что у него 
нет полномочий такие докумен-
ты составлять. В судах проигры-
ваем, ущерб не компенсируется, 
– сетует Жанат Азыханов, глава 
крестьянского хозяйства «Нур-
жан».

Глава региона Ермаганбет Бу-
лекпаев поручил рассмотреть ме-
ханизм возмещения ущерба. Он 
подчеркнул: все озвученные во-
просы и пожелания не останутся 
без внимания. 

Портфель привлекательных участков
С начала года в регионе открыто около 5 тысяч малых предприятий

ОБЛАСТЬ ПЕРВОЙ 
В РЕСПУБЛИКЕ 
ПОНИЗИЛА В ДВА РАЗА 
СТАВКУ РОЗНИЧНОГО 
НАЛОГА.

ДОЛЯ МСБ В ВАЛОВОМ 
РЕГИОНАЛЬНОМ 
ПРОДУКТЕ ЗА ГОД 
ВЫРОСЛА НА 1,5%.

Коллаж Натальи Романовской
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Вопрос дефицита мест в обще-
житиях актуален для всех реги-
онов. Согласно статистическим 
данным, около 40% студентов 
являются иногородними, то есть 
потенциально нуждающимися в 
решении жилищного вопроса на 
период обучения. Острый дефи-
цит мест уже испытывают более 
62 тысяч студентов по всей стра-
не. Также в ближайшей перспек-
тиве Казахстан будет переживать 
последствия бэби-бума 2000-х 
годов, соответственно, контин-
гент учащихся будет неуклонно 
расти. Безусловно, эта ситуация 
также повлияет на повышение 
спроса на общежития.

Затраты вернутся
Для решения этого вопроса 

разработан механизм размеще-
ния государственного заказа на 
обеспечение студентов, маги-
странтов и докторантов местами 
в общежитиях. Он предполагает 
поэтапное возмещение инвести-
ционных расходов со стороны го-
сударства застройщику и широ-
кое участие предпринимателей в 
возведении и реконструкции. По 
поручению Главы государства до 
2026 года планируется организо-
вать 30 тысяч мест в студенче-
ских общежитиях по всей стра-
не. Два общежития на 900 мест 
уже сданы в Карагандинской и 
Мангистауской областях. Еще 
26, рассчитанные на 8,3 тысячи 
мест, появятся в республике до 
конца года. Учитывая высокую 
потребность и поддержку госу-
дарства в виде денежных выплат, 
можно сделать вывод, что пред-
принимателям гораздо выгоднее 
сейчас построить студенческое 
общежитие, нежели гостиницу 
или хостел.

АО «Финансовый центр» яв-
ляется оператором этой про-
граммы, отвечает за расчет 

нормативов, калькуляцию, раз-
работку договоров, их заключе-
ние и выплаты. Для участия в 
проектах Финансового центра 
предпринимателям необходимо 
подать заявление с документами 
на земельный участок, где будет 
построена школа или общежи-
тие, либо представить проект 
реконструкции уже имеющегося 
здания.

– Заключив договор с Финансо-
вым центром, застройщик обязан 
в течение года возвести здание 
или реконструировать его. После 
ввода объекта в эксплуатацию 
государство размещает там гос-
заказ, который действует 8 лет, 
выплаты производятся на еже-
месячной основе, – рассказали в 
центре. – Таким образом, 80-90% 
стоимости строительства возме-
стит государство. Срок аренды 
общежитий – 20 лет. В течение 
этого времени предусмотрен 
запрет на изменение целевого 
назначения здания. Часть полу-
ченных доходов будет поступать 
застройщикам. 

Предприниматель возводит 
общежитие за счет собствен-
ных средств. Чтобы снизить 
затраты, вуз, колледж или ин-
вестор вправе использовать 
готовые типовые проекты, 
разработанные Комитетом по 

делам строительства и жилищ-
но-коммунального хозяйства 
Министерства по инвестициям 
и развитию Республики Казах-
стан, либо разрабатывать соб-
ственный. А также может при-
влекать для этого инвесторов. 
Особых требований к объектам 
студенческих общежитий нет – 
главное, чтобы были соблюде-
ны строительные и санитарные 
нормы.

Выплаты по госзаказу произ-
водятся только после заверше-
ния строительства и за фактиче-
ское проживание студентов. За 
одного студента выплачивается 
195 МРП в год в течение шести 
лет при строительстве общежи-
тия, то есть предприниматель 
получит от государства 4 милли-
она тенге за жильца. При рекон-
струкции на одного студента по-
лагается 47 МРП в год в течение 
8 лет, то есть 1,2 миллиона тенге. 
Таким образом, при строитель-
стве студенческого общежития 
на 100 койко-мест государство 
за шесть лет выплачивает пред-
принимателю 403 млн тенге за 
амортизацию здания. При ре-
конструкции здания за 8 лет го-
сударство выплачивает 129 млн 
тенге. При этом после оконча-
ния выплат по госзаказу объект 
остается в собственности у пред-
принимателя. Выплаты произ-
водятся ежемесячно в течение 6 
лет и даже в летний каникуляр-
ный период, когда студенты в 
здании не живут. Помимо денег 
от государства, владелец может 

устанавливать арендную плату 
за проживание, которая уже идет 
в счет его доходов. Также для по-
лучения дополнительного дохода 
владелец имеет право организо-
вать в студенческом общежитии 
коммерческие помещения, такие 
как магазин или парикмахерская, 
столовая, буфет, прачечная и т.д. 
Также для предпринимателей, 
планирующих реализацию про-
ектов по строительству обще-
житий, предусмотрено субсиди-
рование банковских займов со 
снижением ставки вознагражде-
ния до 7%. 

Учиться с комфортом
 В нашей области в рамках ре-

ализации госпрограммы за счет 
собственных средств построе-
но общежитие на 400 мест для 
студентов Медицинского уни-
верситета Караганды. Для этого 
постановлением акимата города 
по улице Ержанова на террито-
рии бывшей детской областной 

больницы вузу был выделен зе-
мельный участок. Работы нача-
лись в сентябре 2020 года.

Общежитие рассчитано на 400 
студентов. В здании из облицо-
вочного кирпича 10 этажей, вклю-
чая цокольный, внутри просторно 
и очень светло. Жилые комнаты 
расположены со второго по де-
вятый этаж. Имеется 104 блока, 
каждый из которых оснащен от-
дельным санузлом и душевой 
комнатой, а также холодильной 
камерой для хранения продуктов. 
В одном блоке расположены две 
комнаты на двух человек пло-
щадью 12 квадратных метров со 
всей необходимой мебелью для 
жилья и учебы. На каждом этаже 
есть по две кухни с бытовой тех-
никой, прачечная и кладовая для 
чистого и грязного белья. 

На первом этаже общежития 
расположены актовый зал, ком-
ната отдыха, помещение для за-
нятий, обеденный зал, кабинеты 
врача, методический, для персо-
нала и даже комнаты изолятора. 
На цокольном этаже размести-
лись два тренажерных и два тен-
нисных зала, мужская и женская 
раздевалки, кабинет для инструк-
торов. Также здание оснащено 
тремя лифтами и подьемниками 
для людей с ограниченными воз-
можностями. 

 Территория общежития пол-
ностью благоустроена, огороже-
на забором, посажены деревья и 
кустарники. Рядом предусмотре-
ны парковка с разметками, тре-
нировочная площадка, скамейки 
с урнами. Стоимость проекта с 
учетом оборудования – 2,3 мил-
лиарда тенге. В Правительстве 
надеются, что такие современ-
ные здания для комфортного 
проживания учащихся вузов бу-
дут возводиться повсеместно, 
что поможет решить вопрос де-
фицита мест. 

Еще один дом
К возведению нового обще-

жития на 500 мест приступил и 
Карагандинский университет им. 
Е.А. Букетова. Здание будет рас-
полагаться на территории вуза 

рядом с уже давно работающими 
домами студентов.

Согласно проекту, на девяти 
этажах разместятся 202 жи-
лые комнаты, в том числе 102 
двухместные, 98 трехместных 
и две одноместные для студен-
тов из маломобильных групп 
населения. В каждой комнате 
будет санитарный блок с раз-
дельными туалетом и душевой 
кабинкой. Все жилые комнаты 
оснастят современной мебе-
лью – встроенными шкафами 
для одежды и обуви, кроватями 
с ортопедическими матрасами, 
прикроватными тумбочками, 
письменными столами, стулья-
ми и настенными зеркалами. 
На каждом жилом этаже пред-
усмотрены помещения общего 
пользования: кухни, оснащен-
ные электрическими плитами, 
холодильниками, шкафами, 
столами для готовки и моечны-
ми ваннами. 

Для занятий на каждом жилом 
этаже запроектированы компью-
терные классы. А для поддержа-
ния гигиены – бытовые комнаты, 
где установят стиральные ма-
шины с функцией сушки белья, 
гладильные доски и даже тумбы 
для чистки обуви. В подвале обо-
рудуют прачечную для стирки 
постельного белья. На первом 
этаже расположится медицин-
ский пункт, где будут кабинет для 
медработника, процедурная и два 
изолятора. Также на первом эта-
же будет работать буфет-разда-
точная.

В будущем в общежитии сту-
денты смогут не только гото-
виться к занятиям, но и отдыхать. 
Для этого на цокольном этаже 
расположат помещения для игр в 
шахматы и шашки, четыре ком-
наты клубов по интересам, тре-
нажерный зал и интернет-клуб. 
В вестибюле установят диваны и 
телевизор. Рядом с общежитием 
по проекту появятся футбольное 
поле, баскетбольная площадка и 
теннисный корт. 

По планам, новый Дом сту-
дентов сможет принять первых 
постояльцев уже в следующем 
году. 

Лучше, чем дома
Правительство призывает частников возводить жилье для студентов

Светлана СВИЧ
 
Более 500 мест в студенческих общежитиях не хватает в 
Карагандинской области. Об этом сообщили сотрудники 
АО «Финансовый центр» Министерства науки и высшего 
образования РК. Решить эту проблему можно в том числе 
с помощью частных инвестиций: застройщики возведут 
здания, а государство в дальнейшем возместит им большую 
часть расходов и обеспечит госзаказ. 

ТАКЖЕ ДЛЯ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ, 
ПЛАНИРУЮЩИХ 
РЕАЛИЗАЦИЮ 
ПРОЕКТОВ ПО 
СТРОИТЕЛЬСТВУ 
ОБЩЕЖИТИЙ, 
ПРЕДУСМОТРЕНО 
СУБСИДИРОВАНИЕ 
БАНКОВСКИХ 
ЗАЙМОВ СО 
СНИЖЕНИЕМ СТАВКИ 
ВОЗНАГРАЖДЕНИЯ 
ДО 7%. 

ОБЩЕЖИТИЕ РАССЧИТАНО НА 400 СТУДЕНТОВ. 
В ЗДАНИИ ИЗ ОБЛИЦОВОЧНОГО КИРПИЧА 
10 ЭТАЖЕЙ, ВКЛЮЧАЯ ЦОКОЛЬНЫЙ, ВНУТРИ 
ПРОСТОРНО И ОЧЕНЬ СВЕТЛО.

К ВОЗВЕДЕНИЮ НОВОГО 
ОБЩЕЖИТИЯ НА 500 
МЕСТ ПРИСТУПИЛ И 
КАРАГАНДИНСКИЙ 
УНИВЕРСИТЕТ ИМ. 
Е.А. БУКЕТОВА.

ПО ПОРУЧЕНИЮ ГЛАВЫ 
ГОСУДАРСТВА ДО 2026 
ГОДА ПЛАНИРУЕТСЯ 
ОРГАНИЗОВАТЬ 
30 ТЫСЯЧ МЕСТ 
В СТУДЕНЧЕСКИХ 
ОБЩЕЖИТИЯХ ПО ВСЕЙ 
СТРАНЕ.
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По его словам, представителям 
МСБ возвращено свыше 97 мил-
лионов тенге, 33 должностных 
лица привлечены к ответствен-
ности. Сняты необоснованные 
ограничения на выезд двух и аре-
сты на имущество шести бизнес-
менов. Защищены права десяти 
предпринимателей, в их отноше-
нии прекращены незаконно нача-
тые уголовные дела.

– В результате нами достигну-
то снижение числа обращений со 
стороны предпринимателей на 40 
процентов – с 205 до 126. По воз-
врату активов приняты меры по 
исключению 18 предприятий из 
Комплексного плана приватизации 
с общей стоимостью 51 миллиард 
тенге. Возвращены 37 незаконно 
выданных земельных участков. 

Установлены 20 предприятий, ко-
торые не отразили в налоговой 
отчетности вывод капитала на 2,9 
млрд тенге. В целом, в сравнении 
с прошлым годом, наблюдаем по-
ложительные показатели по всем 
сферам надзора, – констатировал 
Виталий Шабер.

Кроме того, в регионе наблюда-
ется снижение уровня преступно-
сти на 20%, не допущены оправ-
дательные приговоры. В пять раз 
снижено число нарушений кон-
ституционных прав граждан. По 
актам надзора взыскано 911 млн 
тенге, из которых в государствен-
ный доход обращено 640 милли-
онов, возвращено имущества на 
сумму 1,3 млрд тенге. Взыскано 
административных штрафов на 
130 млн тенге. Отменено госза-

купок на 5 миллиардов тенге. За-
щищены права свыше 90 тысяч 
граждан.

Большая работа проводится в 
сфере защиты прав осужденных. 
В исправительных учреждениях 
с начала года дополнительно от-
крыто шесть новых производств. 
Всего же в колониях функциони-
руют 22 субъекта предпринима-
тельства, где трудоустроено 164 

осужденных. Во всех городах и 
районах работают консультатив-
но-совещательные органы для 
рассмотрения вопросов социаль-
ной помощи лицам, отбывшим 
уголовные наказания, а также их 
реабилитации. 

На брифинге было подчеркну-
то, что 20 мая вступил в силу 
Закон «О внесении изменений в 
акты по вопросам прав человека 

в сфере уголовного судопроиз-
водства, исполнения наказания, 
предупреждения пыток». Новые 
нормы улучшили правовое по-
ложение заключенных. В част-
ности, с этого года прокурорам 
было передано 17 дел о пытках. 
Кроме того, по инициативе над-
зорного ведомства был разрабо-
тан и заключен меморандум о со-
трудничестве с представителями 

Национального превентивного 
механизма, общественной наблю-
дательной комиссией и департа-
ментом уголовно-исполнитель-
ной системы региона. Совместно 
с ними практикуются различные 
выездные мероприятия, личные 
приемы осужденных. 

Как известно, с 2021 года в 
учреждениях уголовно-испол-
нительной системы по всей ре-
спублике поэтапно внедряется 
сплошное видеонаблюдение. 
В прошлом году в нашей обла-
сти установлены полторы ты-
сячи цифровых видеокамер в 
трех учреждениях. В ближай-
шем будущем подрядчик должен 
смонтировать 4 тысячи камер 
в оставшихся шести колониях. 
Проводится ежедневный монито-
ринг видеозаписей.

В прокуратуре Карагандин-
ской области подчеркнули, что 
приоритетная задача надзорного 
ведомства – принятие исчерпыва-
ющих мер по укреплению закон-
ности, защите интересов обще-
ства и государства.

Жители региона массово жалуются, что детей без прививок 
не принимают в детские сады. Почему сложилась такая 
ситуация? Увеличивается число детей без прививок? Какая 
работа ведется? Можно ли доверять вакцинам? Такие 
вопросы подписчики задавали в прямом эфире руководителю 
управления здравоохранения Бибигуль Тулегеновой на 
странице ведомства в Instagram.

Прояснить ситуацию мы по-
просили Алибека Мукашева, 
главного инженера производ-
ственно-технического отдела 
управления парками культуры и 
отдыха акимата Караганды. 

– Да, чистая питьевая вода из 
фонтана уходит в ливневку. Но 
там напор воды очень малень-

кий, поэтому в течение суток 
тратится не больше кубометра 
воды, – прокомментировал воз-
мущение в соцсетях главный 
инженер управления парками. 

По его мнению, польза для 
горожан от фонтана гораздо 
значительнее безвозвратной 
потери кубометра воды. Ведь в 

жару живительная влага может 
оказаться для кого-то спасени-
ем.

А. Мукашев также сообщил, 
что фонтан будет действовать 
до конца сентября. А затем его 
законсервируют до следующего 
сезона. Модернизироваться в 
следующем году фонтан не бу-

дет, потому что в бюджете рас-
ходы на это не заложены, так как 
на баланс управления парками 
фонтан перешел в апреле этого 
года.

Соб. инф.

– Вы посмотрите, что проис-
ходит! Все грядки сохнут. Была 
вода в баках, но она уже давно 
закончилась. Как назло, на ули-
це стоит ужасная жара. Сейчас 
мы вынуждены покупать при-
возную воду, а это недешево. 
Другого выхода у нас нет. Когда 
дадут полив, никто не знает! – 
рассказывает дачница со стажем 
Ирина Николаевна. 

В нелегкой ситуации оказа-
лись садоводы сразу трех дач-
ных обществ – «Мичуринец», 
«Уралочки» и «Строитель». Уже 

несколько недель у них отсут-
ствует полив. Виной тому – ава-
рия на подстанции, которая при-
надлежит АО «АрселорМиттал 
Темиртау». По данным работни-
ков комбината, ремонт оборудо-
вания может затянуться от двух 
до трех месяцев. Мощности 
хватает только на обеспечение 
электричеством объектов АМТ. 
Дачи обесточили. Насосы вста-
ли, началась массовая засуха. 
Первое время дачники молчали, 
но с приходом сильной жары си-
туация начала усугубляться. 

– Цена за кубометр воды сегод-
ня начинается от 2500 тенге. Его 
хватает всего на несколько дней, 
и то воду тратим только на полив 
помидоров, огурцов и т.д. Про 
картошку уже молчим, – продол-
жает беседу соседка Ирины Ни-
колаевны по огороду Валентина. 

Покупать привозную воду 
многим не по карману. Дач-
ники, кто как может, таскают 
живительную влагу с Самар-
кандского водохранилища. 
Некоторое время о проблеме 
власти умалчивали. В аки-
мате проходили совещания 
без представителей СМИ. В 
то же время дачники продол-
жали гадать, что происходит. 
Дабы успокоить владельцев 
участков, на днях пресс-служ-
ба главы города металлургов 
распространила официаль-
ное заявление, в котором го-
ворится, что водоснабжение 
дачных участков будет воз-
обновлено после восстанов-

ления электроснабжения по 
временной схеме. И что по 
итогам договоренности меж-
ду акиматом г. Темиртау, ТОО 
«Корпорация «Казахмыс», АО 
«АрселорМитталТемиртау», 
ТОО «Темиртау Куат», ТОО 
«Окжетпес-Т» после согласо-
вания технических условий 
и порядка учета объемов по-
требляемой электроэнергии 
будут выполнены работы по 
переподключению. До восста-
новления работоспособности 
подстанции «Правобережная» 
электричество будет поступать 
по временной схеме. А в целом 
электроснабжение планируется 
восстановить до 13 июля, гово-
рится в сообщении акимата. 

Учитывая, что это временная 
мера, дачники все же надеют-
ся, что власти извлекут опыт 
из этой ситуации и предпримут 
меры.

Сергей БАДАНИН
г. Темиртау

Под бдительным оком закона
Фархат КИНЖИТАЕВ

Защищены права более трех тысяч субъектов бизнеса, 
преступность в регионе снижена на 20%, взыскано 
административных штрафов на сумму порядка 130 
миллионов тенге. Об этом и многом другом рассказал 
исполняющий обязанности прокурора Карагандинской 
области Виталий Шабер во время брифинга, на котором 
представители надзорного органа подводили итоги за 
первое полугодие 2023 года.

«Как комарик 
укусит»
Родителям непривитых детей 
все сложнее оформить их в садик

Глава управления признает, что 
количество родителей, которые 
отказываются от плановой вакци-
нации, увеличивается. По ее сло-
вам, причины, побуждающие их 
не ставить прививки, разные. Ино-
гда отказываются по религиозным 
мотивам, кто-то просто не хочет 
вакцинироваться, начитавшись 
различной информации на просто-
рах Интернета, другие не доверяют 
качеству вакцин.

– Изучая историю, мы можем 
говорить о том, что вакцинация 
помогает избежать многих опас-
ных заболеваний. Последним при-
мером является коронавирусная 
инфекция, – поясняет Бибигуль 
Тулегенова. – Именно массовая 
вакцинация помогла остановить 
пандемию. Иммунитет у ребен-
ка должен формироваться, в том 
числе и вакцинально. Инфекци-
онные заболевания после при-
вивок протекают в более легкой 
форме.

По действующим правилам ко-
личество детей, не получивших 
плановые профилактические при-
вивки, в группах детских садов мо-
жет быть не более 10%. Приказ об 
этом был подписан 20 декабря 2020 
года министром здравоохранения 
РК. Участившиеся в этом году от-
казы в дошкольных учреждениях 
принимать ребенка показывают, 
что детей, не получивших привив-
ки, гораздо больше допустимого 
процента.

Руководитель управления здра-

воохранения отметила, что сейчас 
наблюдается рост заболевания ко-
рью, в основном среди детей, не 
получивших прививки. Причем бо-
лезнь протекает у таких пациентов 
очень тяжело, подчеркнула Б. Туле-
генова. Поэтому врачи сейчас про-
водят информационно-разъясни-
тельную работу среди родителей.

Вакцинам, которые используют-
ся в Казахстане, доверять можно, 
считает глава облздрава.

– Вакцина, которая производится 
в наше время, проходит несколько 
этапов проверки на безопасность. 
Особое внимание уделяют логи-
стике – они хранятся в соответ-
ствующих условиях. В Караганде 
имеется свой вакцинный склад. 
В поликлиниках также выделены 
специальные вакцинальные ка-
бинеты, где препараты хранятся в 
холодильниках с необходимым ра-
бочим и температурным режимом, 
– сообщила руководитель управле-
ния.

По ее словам, в течение послед-
них 10 лет в Караганде не было 
случаев, когда бы возникали отри-
цательные проявления после при-
менения вакцины.

Рабига САДВАКАСОВА

ПО ДЕЙСТВУЮЩИМ 
ПРАВИЛАМ КОЛИЧЕСТВО 
ДЕТЕЙ, НЕ ПОЛУЧИВШИХ 
ПЛАНОВЫЕ 
ПРОФИЛАКТИЧЕСКИЕ 
ПРИВИВКИ, В ГРУППАХ 
ДЕТСКИХ САДОВ МОЖЕТ 
БЫТЬ НЕ БОЛЕЕ 10%. 

РЕЗОНАНС

Вода уходит безвозвратно
О фонтанчике с питьевой водой, восстановленном в сквере по проспекту Назарбаева 
напротив Областного русского драматического театра имени К.С. Станиславского, «ИК» 
уже писала. Идея благая и актуальная, особенно в жаркие дни. Но карагандинцев смутила 
недоработка проектировщиков в конструкции фонтана – вода из него уходит в землю. 
Таким образом, впустую пропадает чистая питьевая вода.

СИТУАЦИЯ

Жара и засуха
Из-за аварии на электрической подстанции 
в Темиртау сотни дачников остались без полива

Чтобы хоть как-то спасти урожай, владельцы садовых 
участков вынуждены покупать живительную влагу. 

ПОКУПАТЬ ПРИВОЗНУЮ 
ВОДУ МНОГИМ НЕ ПО 
КАРМАНУ.
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В первый день, 22 сентября, Казахский националь-
ный театр оперы и балета имени Абая представит 
ритм-рок-балет Алексея Рыбникова «Юнона и Авось».

На следующий день карагандинцев и гостей города 
порадует знаменитая оперетта Иоганна Штрауса «Ле-
тучая мышь». Она будет исполнена международным 
составом. В ролях: Розалинда – Вероника Гришулен-
ко (Россия, Новосибирск), Генрих Айзенштайн – Олег 
Корж (Россия, Санкт-Петербург), Адель – Эльвира 
Авзалова (Россия, Челябинск), Фальк – Иван Перево-
щиков (Россия, Иркутск), Альфред – Суръат Артыков 
(Узбекистан, Ташкент), Франк – Антон Заянчковский 
(Беларусь, Минск), Дежурный – Алексей Кортнев, 
актер, певец, лидер группы «Несчастный случай» 
(Россия, Москва), Лесничий – Петр Зизяк (Польша, 
Щецин).

На гала-концерте 24 сентября выступят ведущие со-
листы из Казахстана, России, Беларуси, Узбекистана, 
Франции и Польши.

Билеты уже поступили в продажу. Их можно приоб-
рести в кассе КАТМК или на «Тикетоне».

Соб. инф.

АНОНС

Международная 
партия

Стал известен репертуар XII Открытого 
фестиваля оперетты и мюзикла «DosStar», 
который пройдет в Караганде в сентябре. 
«В юбилейный, 50-й сезон мы обрадуем 
вас шикарной программой», – пообещали 
организаторы.

Светлана СБРОДОВА

Никто из водолазов не 
приходит в профессию 
случайно. Здесь не до 
романтики подводной 
жизни. Суровые будни 
требуют самодисциплины 
и хорошей физической 
подготовки. Каждый 
купальный сезон в 
Карагандинской области 
тонут люди. Например, 
несколько дней в 
Балхаше искали мужчину, 
который катался на 
катере с друзьями и упал 
в воду.

По словам руководителя водо-
лазно-спасательного отделения 
ДЧС Карагандинской области 
Владимира Гаврилькова, спуска-
ясь на глубину, его коллеги се-
рьезно рискуют.

– Здесь работают професси-
оналы экстра-класса, обладаю-
щие уникальными навыками и 
опытом, – рассказывает он. – А 
еще у них должно быть отмен-
ное здоровье. При погружении 
на глубину возрастает риск раз-
вития декомпрессионной болез-
ни, которая может привести к 
серьезным проблемам, вплоть до 
летального исхода. И чтобы из-
бежать неприятных последствий, 
перед тем как уйти под воду, они 
четко соблюдают определенные 
требования и технику безопас-
ности.

Водолаз-спасатель первого 
класса рассказывает, что нередко, 
выполняя сложные задачи по по-
иску утонувших, приходится ра-
ботать практически при нулевой 
видимости, сильном подводном 
течении. И тут без специального 
оборудования им не обойтись.

– Поэтому водолазы должны 
быть обучены работе в условиях 
ограниченной видимости и ис-

пользованию подводных фонарей 
и камер, – говорит руководитель 
отдела. – Перед погружением спа-
сатель надевает снаряжение. Оно 
очень тяжелое, порой его вес пре-
вышает 100 килограммов. Один 
лишь грузовой ремень весит 20 

кг. А еще приходится перемещать 
тяжелые предметы под водой. Но 
те, кто выбирает для себя эту про-
фессию, остаются верными свое-
му делу до конца.

Водолазы морально готовы к 
тому, что найдут человека на дне 
водоема... В практике Карагандин-
ского водолазно-спасательного от-
деления ДЧС бывали случаи, ког-
да, отправляясь на поиски одного 
человека, а находили пропавших 
без вести. 

– Как-то поступило сообщение 
об утонувшем, – вспоминает В. 
Гаврильков. – Мы сразу выехали 
на поиски. Однако из-за того, что 
было темно и шел дождь, погру-
жение смогли провести только 
утром. Когда водолаз нашел чело-
века, то родственники его не опо-

знали. Оказалось, что это совсем 
другой. Коллеге пришлось вновь 
идти в воду. И спустя некоторое 
время он отыскал пропавшего. 
Иногда поиски идут медленно 
из-за необходимости соблюдения 
техники безопасности, подготов-
ки и планирования, ограниченно-
сти ресурсов и воздействия окру-
жающей среды.

Время, которое водолаз может 
провести под водой, зависит от 
нескольких факторов, включая 
опыт и физическую подготовку. 
Для профессионала экстра-класса 
несколько часов работы в снаря-
жении – не проблема. Но все это 
регулируется и четко контролиру-
ется. Чтобы не забывать навыков, 
тренировки у водолазов прохо-
дят ежедневно. 

– Коллеги очень дисциплини-
рованны, – утверждает Влади-
мир Гаврильков. – Каждый год 
проходят медкомиссию, сдают 
экзамены. Практически никто из 
водолазов не курит – берегут лег-
кие. Что касается еды, то и тут 
нужно знать меру, а перед погру-
жением и вовсе нельзя есть 2-3 
часа. Профессия водолаза-спа-
сателя одновременно и опасна, 
и увлекательна. Они испыты-
вают огромные физические на-
грузки. Кто-то идет сюда, что-
бы помогать обществу, кто-то 
совмещает хобби с работой. Но 
одного у этих смельчаков точно 
не отнять: люди, регулярно вы-
держивающие огромное давле-
ние, – одни из самых сильных 
на планете.

– Стаж моей педагогиче-
ской деятельности в системе 
высшего образования состав-
ляет 33 года, – рассказывает 
автор. – В 1989 году, окончив 
с отличием Алма-Атинскую 
государственную консерва-
торию имени Курмангазы 
по классу «Хоровое дирижи-
рование», была направлена 
в Карагандинский государ-
ственный педагогический 
институт. Работала старшим 
преподавателем кафедры пе-
дагогики и методики началь-
ного обучения. Тогдашний 
ректор вуза Жамбыл Акыл-
баев предложил возглавить 
университетский Дворец 
студентов, сказав, что давно 
искал руководителя с кон-
серваторским образованием. 
Так с 1999 года по настоящее 
время занимаю должность 
директора. Все эти годы со-
вмещаю административную 
работу с преподавательской 

деятельностью на кафедре 
социальной работы и педа-
гогики. Кроме этого, занима-
юсь научными исследовани-
ями. В сфере моих научных 
интересов – педагогика выс-
шей школы, организация 
студенческого досуга, а так-
же хоровая культура РК, ее 
исполнительские традиции.

Кира Гаркуша тесно зна-
кома с проблемой истори-
ческих пробелов в культуре 
хороведения. 

– Мы все – свидетели до-
вольно высоких результатов 
и достижений коллективов 
нашей страны: Государ-
ственной хоровой капеллы 
им. К. Байкадамова, Камер-
ного хора г. Астаны, оперных 
хоровых коллективов. А кто 
те музыканты, дирижеры, 

люди, которые стояли у исто-
ков профессиональной хоро-
вой культуры, способствова-
ли росту исполнительского 
мастерства, формированию 
репертуара? Это стало цен-
тральной темой моих статей, 
вошедших в сборник, – про-
должает собеседница.

При сборе сведений для 
своей книги автор столкну-
лась с проблемой нехватки 
информации и малой изу-
ченности хоровой культуры 
в Казахстане во второй по-
ловине ХХ века. Трудность 
заключается в том, что о хо-
ровых дирижерах, музыкан-
тах, исполнителях, педаго-
гах есть статьи в областных 
и республиканских СМИ. 
Но научных публикаций, 
статей, сборников, моногра-
фий, к сожалению, недоста-
точно. Это малоизученная 
сторона хорового исполни-
тельства в стране. Кира Ге-
оргиевна смогла запечатлеть 
множество видных фами-
лий, среди которых – про-
фессиональные дирижеры, 
искусные мастера хоровой 
музыки. 

– В 2020 году я опубли-
ковала научно-биографиче-
скую статью о Владимире 
Шиллере – хоровом дири-
жере, почетном профессоре 
Казахской национальной 
консерватории им. Курман-
газы, ныне работающем в 
Германии. В ней постаралась 
проследить и обобщить эта-
пы его творческой биогра-
фии, сформулировать его 
принципы работы с хором. 
Затем опубликовала статью 
к 100-летнему юбилею его 
отца – Эммануила Шиллера, 
основавшего самодеятель-
ный хор русской песни при 

тракторном заводе г. Павло-
дара.

В сборник вошла также ста-
тья о творческой биографии 
и деятельности Турума Ала-
гузова – хорового дирижера, 
композитора, организатора 
многих хоровых коллекти-
вов в разных регионах на-
шей страны. Он и сегодня, в 
канун своего 80-летия, ведет 
активную музыкально-про-
светительскую деятельность, 
– рассказывает К. Гаркуша. 
– Много лет, начиная с уче-
бы в Карагандинском музы-
кальном колледже, я тесно 
сотрудничала с Владимиром 
Пилипенко, много лет руко-
водившим дирижерско-хо-
ровым отделением колледжа 
и его студенческим хором. 
Личное общение с ним как 
с педагогом, руководителем, 
музыкантом послужило ос-
новой для написания биогра-
фической статьи о нем.

Автор сборника считает, 
что не теряет актуальности 
необходимость сбора, изуче-
ния, обобщения опыта рабо-

ты каждого из хоровых дея-
телей нашей страны. А также 
сохранение их имен и творче-
ских достижений в истории 
хоровой культуры. Важно 
сохранить для нынешних 
поколений преемственность 
хоровых традиций прошлого, 
через настоящее в будущее. 
Статьи, вошедшие в сборник, 
адресованы студентам, пре-
подавателям, руководителям 
хоровых коллективов. Они 
могут быть рекомендованы 
в качестве дополнительного 
учебного материала, моти-
вировать для дальнейшей 
работы по изучению страниц 
истории хоровой культуры в 
нашей стране.

– Возможно, сегодня более 
популярно сольное, эстрад-
ное исполнительство. Но ду-
маю, что хоровое искусство 
также демонстрирует свой 
новый взлет и волну попу-
лярности. И деятельность 
каждого из хоровых дириже-
ров, хормейстеров прошлого 
и настоящего, в том числе 
героев моих статей, может 
служить примером бесконеч-
но преданного отношения 
к делу, к профессии, к раз-
витию отечественной музы-
кальной культуры, – говорит 
Кира Гаркуша.

Рахат АЛИЕВ, 
студент КарУ 

им. Е.А. Букетова

ГЕРОИ СРЕДИ НАС

Нулевая видимость

ПРОФЕССИЯ 
ВОДОЛАЗА-СПАСАТЕЛЯ 
ОДНОВРЕМЕННО 
И ОПАСНА, И 
УВЛЕКАТЕЛЬНА.

– ЗДЕСЬ РАБОТАЮТ 
ПРОФЕССИОНАЛЫ 
ЭКСТРА-КЛАССА, 
ОБЛАДАЮЩИЕ 
УНИКАЛЬНЫМИ 
НАВЫКАМИ И ОПЫТОМ.

КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ

Хором об искусстве
Малоизвестные стороны отечественной музыкальной культуры исследовала в своей книге директор Дворца 
студентов КарУ им. Е.А. Букетова Кира Гаркуша. О людях, стоявших у истоков хоровой культуры страны, она 
рассказала в своем сборнике научных статей «Хоровое исполнительство в Казахстане во второй половине ХХ 
века: персоналии, события, факты». 

ВЛАДИМИР 
ПИЛИПЕНКО
МНОГО ЛЕТ 
РУКОВОДИЛ 
ДИРИЖЕРСКО-
ХОРОВЫМ 
ОТДЕЛЕНИЕМ 
КОЛЛЕДЖА И ЕГО 
СТУДЕНЧЕСКИМ 
ХОРОМ. 

СТАТЬИ, ВОШЕДШИЕ В 
СБОРНИК, АДРЕСОВАНЫ 
СТУДЕНТАМ, 
ПРЕПОДАВАТЕЛЯМ, 
РУКОВОДИТЕЛЯМ ХОРОВЫХ 
КОЛЛЕКТИВОВ.
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ПОГОДА В КАРАГАНДЕ
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Экономический факультет КарУ им. академика Е.А. Букетова 
осуществляет подготовку специалистов 

по следующим специальностям бакалавриата и магистратуры:
«IT-предпринимательство и цифровая экономика» (математика и информатика), 

«HR-экономика и безопасность труда», «Математическая экономика, статистика 
и анализ данных» (физика и математика), «Экономика» (есть докторантура), «Ме-
неджмент», «Учет и аудит», «Финансы», «Государственное и местное управле-
ние» (есть докторантура), «Маркетинг и SMM», «Логистика», «Государственный 
аудит», «Мировая экономика», «Предпринимательство и управление проектами», 
«Бизнес-аналитика и консалтинг» (география и математика), «Туризм», «Ресто-
ранное дело и гостиничный бизнес» (география и иностранный язык). Код КарУ 
для поступающих на грант – 031. Гос.лицензия: KZ83LAA00018495 от 28.07.2020 
г. выдана Комитетом по обеспечению качества в сфере образования и науки Ми-
нистерства образования и науки Республики Казахстан, тел.: 8(7212)35-64-05, 
https://buketov.edu.kz/, priemka@ksu.kz.                  № 409

Ректорат и коллектив Карагандинского университета Казпо-
требсоюза выражают искренние соболезнования заместителю ди-
ректора медиахолдинга «Saryarqa aqparat» – главному редактору 
областной газеты «Индустриальная Караганда» Мягких Оксане 
Вячеславовне в связи с тяжелой утратой – кончиной брата

МЯГКИХ Вячеслава Вячеславовича

ТОО «AMANAT-LOMBARD-D»
проводит торги невыкупленного залогового имущества во всех ломбард-
ных пунктах с 9.00 до 19.00, тел.: 8(777)6436565.

17 июля 2023г. – по гг. Караганде, Темиртау, Жезказгану.
18 июля 2023г. – по гг. Шахтинску, г.Абаю.
Лицензия № 09.21.0040.Л от 25.03.2021 г., выдана АРРФР-УРП 

в г.Караганде.                         

ИЗВЕЩЕНИЕ
о созыве внеочередного 
собрания учредителей

ТОО «Победа GmBH»
Карагандинская область, Оса-

каровский район, село Русская 
Ивановка, улица Центральная, 
д. 39

Дата: 16 августа 2023 года
Время начала регистрации: 

15:00 по времени г. Астаны.
Время начала собрания: 16:00 

по времени г. Астаны.
Повестка внеочередного об-

щего собрания учредителей:
1. По вопросу предоставления 

гарантии за ТОО «Беркут Агро» 
для оформления сельскохозяй-
ственной техники в лизинг АО 
«КазАгроФинанс».

Тип общего собрания част-
ников: ВНЕОЧЕРЕДНОЕ.

Телефон:  8 747 649 36 56.   №421

Считать недействительной 
в связи с утерей водитель-
скую карту для тахографа на 
имя Стрельникова Александра 
Михайловича.      № 420

ХАБАРЛАНДЫРУ
«Балқаш-Ломбард» ЖШС сенімді өкілі, БСН 

031040004743, лицензия № 09.21.0017.Л беріл-
ген күні 11.03.2021 ж., ҚР ҚНРДА РММ Қа-
рағанды қ., 25 ші шілде 2023 жылы сағат 10:00-
де Қарағанды облысы, Балқаш қ., Қараменде би 
к-сі, 2, т.е.б. 2 мекенжайы бойынша сатып алын-
баған кепіл мүлкінің сауда-саттығы өткізілетін-
дігін хабарлайды.

«Балқаш-Ломбард» ЖШС сенімді өкілі Г.А. 
Ыбышева, Балқаш қ., Қараменде би к-сі, 2 т.е.б. 2, 
анықтама телефоны: 8(71036)4 65 64.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Доверенное лицо ТОО «Балхаш-Ломбард», 

БИН 031040004743, лицензия № 09.21.0017.Л от 
11.03.2021 г. РГУ УРП АФР г. Караганды, сооб-
щает, что 25 июля 2023 г. в 10:00 будут проведены 
торги невыкупленного залогового имущества по 
адресу: Карагандинская область, г. Балхаш, ул. Ка-
раменде би, 2, н.п. 2.

Доверенное лицо ТОО «Балхаш-Ломбард» – 
Ыбышева Г.А., г. Балхаш, ул. Караменде би, 2, н.п. 
2, телефон для справок: 8(71036)4 65 64.             № 190

ТОО «Карагандинская региональная энергетическая ком-
пания» (г. Караганда, ул. Поспелова, 18) доводит до сведения 
своих потребителей и иных заинтересованных лиц о проведении 
отчета по итогам I полугодия 2023 года по регулируемой услуге 
по передаче и распределению электрической энергии, который 
состоится 31 июля 2023 года в 15.00 по адресу: г. Караганда, 
ул. Поспелова, 18.             № 188

После смерти Биркенова 
Асхата Камкеновича, умерше-
го 18.06.2023 (восемнадцато-
го июня две тысячи двадцать 
третьего) года, открыто наслед-
ственное дело. Всем заинтере-
сованным лицам обращаться 
к нотариусу Джасымбековой 
Ботагоз Жанатовне по адресу: 
Карагандинская область, г. Ка-
раганда, проспект Бухар-жы-
рау, д. 68, входная группа об-
менного пункта «Валюта мiх», 
напротив Bereke Bank. Тел.: 
8 7016694702.           № 424

ТОО «Bassel Group LLS» в соответствии с п. 10 ст. 25 Закона 
Республики Казахстан «О естественных монополиях» от 27 декабря 
2018 года планирует проведение 31 июля 2023 года в 14:00 слуша-
ний по ежегодному отчету о деятельности предприятия как субъ-
екта естественной монополии по предоставлению регулируемых 
услуг по производству тепловой энергии перед потребителями и 
иными заинтересованными лицами за первое полугодие 2023 года.

Слушания состоятся по адресу: г. Темиртау, пр. Республики, 
130, конференц-зал. Онлайн-трансляция будет проведена посред-
ством платформы ZOOM, ссылка на трансляцию будет опубликова-
на на сайте http://basselgroup.kz.             № 192

Сайт сканвордов «Серые клеточки» www.graycell.ru
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Спортсмен из Темиртау 
Захар Бушинов за 24 часа 
пробежал 153 километра, 
тем самым одержав 
победу в Международном 
суточном 
ультрамарафоне 
«Самопревосхождение». 
Необычные соревнования 
прошли в столице.

Забег проходил в триат-
лон-парке «Астана». Принять 
участие в нем приехали спор-
тсмены из России, Кыргызста-
на, Узбекистана и других стран.

 – Я вместе с другими участ-
никами, которых набралось 

примерно 50 человек, бежал в 
парке по километровому кругу. 
Старт был дан в 8 утра, финиш 
тоже был в 8 утра следующего 
дня. Главная задача – за это вре-
мя преодолеть как можно боль-
ше километров. Темп движения 
каждый для себя выбирал сам, – 
рассказывает З. Бушинов.

По кругу, где бегали спор-
тсмены, развесили мотивирую-
щие баннеры. Работали медики, 
массажисты, волонтеры. Для 
участников поставили палатки с 
раскладушками и стульями, где 
можно было отдохнуть, перео-
деться и немного поспать. По 
словам темиртауского легкоат-

лета, самым тяжелым временем 
для многих участников забега 
стала именно ночь. Помимо ма-
рафонцев, днем в парке зани-
мались обычные люди, и время 
пролетало быстро. Но после 11 
вечера спортсмены ощутили на 
себе все тяготы самопревосхож-
дения: им было не столько тяже-
ло физически, сколько мораль-
но. Однако уже в 5 утра парк 
снова начал наполняться людь-
ми: кто-то занимался сканди-
навской ходьбой, кто-то – про-
бежкой, некоторые выполняли 
гимнастические упражнения. 

После завершения 24-часово-
го забега по трем возрастным 

группам определились девять 
призеров. В возрастной катего-
рии от 18 до 35 лет З. Бушинов 
занял первое место, пробежав 
153 километра. Домой он вер-
нулся с кубком, медалью и ди-
пломом. Кроме того, участни-
кам дарили нагрудные значки и 
рюкзаки. 

Трудится Захар на металлур-
гическом комбинате «Арселор-
Миттал Темиртау». С 2002 года 
профессионально занимается 
легкой атлетикой и бросать этот 
вид спорта не собирается.

Сергей БАДАНИН
г. Темиртау

На Самаркандском 
водохранилище проходит 
командный чемпионат 
РК по академической 
гребле. В соревнованиях 
принимают участие свыше 
140 спортсменов.

Город металлургов встретил 
гостей благоприятной погодой. 
Полный штиль – идеальные ус-
ловия для проведения состяза-
ний. Заплывы начались с раннего 
утра. Сильнейших выявляют в 20 
видах программы. В соревнова-
ниях участвуют спортсмены из 
Астаны, Туркестанской, Запад-
но-Казахстанской, Павлодарской, 
Улытауской и Карагандинской 
областей.   

– Конкретного лидера нет. Из 
20 видов программы каждый из 
регионов в чем-то силен, – гово-
рит главный тренер сборной Ка-
захстана по академической гре-
бле Асылан Кусаинов. – Каждая 
область может выиграть в 5–6 
видах. Результат будет известен 
только в конце соревнований по 
общим зачетам.

В первый день в одиночной гон-
ке в легком весе на 2 км победила 
многократная чемпионка РК Мария 
Чернец из Астаны. Она преодолела 
дистанцию за 8 минут и 3 секунды.

– Греблей я занимаюсь с 15 

лет. Не сказать, что сегодняшняя 
гонка была тяжелой – все шло по 
плану, – поделилась М. Чернец. – 
Этот вид спорта привлекает меня 
своей красотой. Нравятся азарт, 
скорость. Также требует выносли-
вости: не каждый пройдет 2 кило-
метра с определенной стабильной 
скоростью. А на Самаркандском 
водохранилище действительно 
комфортно работать – и дистан-
ция здесь соответствующая, без 
поворотов.

Академическая гребля в Ка-

захстане развита только в семи 
регионах республики. Причина 
тому – отсутствие прямой трассы 
на олимпийскую дистанцию в два 
километра, которая имеется толь-
ко в Темиртау на Самаркандском 
водохранилище. В остальных го-
родах дистанция в основном име-
ет повороты. Сегодня по резуль-
татам состязаний определится 
лучшая команда Казахстана.

Семен ШАРАПОВ
Фото автора
г. Темиртау

В перинатальном центре 
№ 2 в Пришахтинске 
произошло особенное 
событие. Молодая 
женщина стала мамой 
тройни. Ее малыши – 
две девочки и мальчик 
– появились на свет 
благополучно в срок 
путем планового кесарева 
сечения.

Долгое время оросительная техно-
логия в городе не работала. Теперь 
в сквере «Жастар» установили ме-
ханизм капельного полива. Он от-
личается от обычного тем, что вода 
не орошает всю почву, а выборочно 
доставляется напрямую к корневой 
системе. При этом есть возможность 
настроить подачу воды для каждого 
растения индивидуально, в соответ-
ствии с его потребностями. 

Живительная влага поступает с 
низкой скоростью через систему не-
больших труб. При экономии воды 
и ресурсов на установку полива до-
стигаются наилучшие результаты. 
Поэтому специалисты считают такой 
способ ухода за зелеными насажде-
ниями наиболее эффективным. А так 
ли это, балхашцы скоро убедятся в 
этом сами. 

Долгожданный полив провели и на 
аллею «Астана». Вдоль прогулочной 
зоны высадили саженцы, также разби-
ли клумбы с цветами. Поэтому здесь 

было решено использовать другую 
систему – веерную. Она подходит для 
орошения небольших участков, клумб 
и газонов. Мягкие струи не причиняют 
вреда даже самым нежным и капри-
зным растениям. Вода подается в ради-
усе до 6 метров от источника, при этом 
отмечается малый расход. Сейчас идут 
пусконаладочные работы, и в ближай-
шее время устройство запустят.

Напомним, в Балхаше в этом году 
обещают восстановить общую по-
ливную систему. Разработан проект 
по восстановлению правого водовода 
и заключен договор с подрядной ор-
ганизацией на сумму 449 млн тенге. 
Закончить работы по плану должны 
до сентября 2023 года. Левую ветку 
тоже приведут в порядок. На текущий 
ремонт этой части водовода выделят 
около 58 млн тенге. Срок завершения 
работ по договору – август этого года. 
Кроме того, на поливных сетях пред-
усмотрена установка колодцев и кове-
ров с запорной арматурой и кранами.

Виктория БУХАНЦЕВА
Фото автора

г. Балхаш

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Зеленое останется зеленым
Новые системы полива появились в Балхаше. 

НОВОСТИ

ЗНАЙ НАШИХ!

СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Они – сотрудники ДЧС Ка-
рагандинской области. Одни из 
тех, кто поехал на помощь, ког-
да 8 июня этого года там вспых-
нул лесной пожар на территории 
Батпаевского лесничества ГЛПР 
«Семей орманы». Государствен-
ные награды участвовавшим 
в ликвидации пожара вручил 

первый вице-министр по чрез-
вычайным ситуациям Ибрагим 
Кульшимбаев. Кроме того, он 
объявил благодарность Прези-
дента РК Касым-Жомарта Тока-
ева.

Медали «Ерлігі үшін» был 
удостоен командир отделения 
специализированного отряда 

службы пожаротушения и ава-
рийно-спасательных работ ДЧС 
Карагандинской области, сер-
жант гражданской защиты Бек-
болат Жиренов, который служит 
в органах гражданской защиты с 
2016 года. 

Второй карагандинский спаса-
тель, Ильяс Касымов, – на служ-
бе с 2015 года. Он командует 
отделением специализирован-
ной пожарной части № 4 города 
Балхаша. Его отметили орденом 
«Айбын» ІІІ степени. 

Госнаграды за мужество, про-
явленное в чрезвычайной ситуа-
ции в области Абай, получили 22 
казахстанца.

Соб. инф.

ГЕРОИ СРЕДИ НАС

За отвагу на пожаре
Двум карагандинским спасателям вручили госнаграды за мужество, проявленное 
при ликвидации ЧС в области Абай.

Больше, чем марафон

По прямой трассе
МЕДАЛИ «ЕРЛІГІ 
ҮШІН» БЫЛ УДОСТОЕН 
КОМАНДИР ОТДЕЛЕНИЯ 
СПЕЦИАЛИЗИРОВАННОГО 
ОТРЯДА СЛУЖБЫ 
ПОЖАРОТУШЕНИЯ 
И АВАРИЙНО-
СПАСАТЕЛЬНЫХ РАБОТ 
ДЧС КАРАГАНДИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ, СЕРЖАНТ 
ГРАЖДАНСКОЙ ЗАЩИТЫ 
БЕКБОЛАТ ЖИРЕНОВ.

Тройное прибавление

Родители тройняшек полу-
чили неоценимую поддерж-
ку и помощь от команды 
высококвалифицированных 
специалистов. Акушеры-ги-
некологи, реаниматологи-
анестезиологи, неонатоло-
ги, акушерки и медсестры 
работали слаженно, что-
бы обеспечить безопасное 
рождение, сохранив здоро-
вье маме и детям. Малыши, 
рожденные с весом 2390, 
1960 и 2460 граммов, про-

вели несколько дней под на-
блюдением специалистов. За 
это время они отлично при-
бавили в весе.

Молодые родители счаст-
ливы и благодарны врачам, 
принимавшим участие в по-
явлении малышей на свет. 
Они надеются на счастли-
вое и здоровое будущее для 
своих детей и выражают 
искреннюю благодарность 
всему медицинскому персо-
налу.


